

Precios de suscripcion **Pesetas**
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. . . 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

EL Liberal

Precio de los anuncios **Pesetas**
 En la primera plana y gacetillas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'05
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 8.º

Mahon, viernes, 10 de Agosto de 1888.

N.º 2133.

SECCION DE NOTICIAS

De La Publicidad del 6: Congreso pedagógico de Barcelona

En el paraninfo de la Universidad se abrió ayer á las 4 y media de la tarde la sesion inaugural, presidida por el vice rector Sr. Rull; en el estrado habia el Sr. Alcalde, un delegado del Sr. Obispo, y el gobernador civil, quien entró á las cinco. Los congresistas eran muchos, y el sitio destinado al público estaba completamente lleno.

Como sesion inaugural, fué más bien una solemnidad que una reunion científica. El Sr. Roig, secretario de la «Asociacion de maestros», y maestro de Tarrasa, dió cuenta de los trabajos preparatorios del Congreso, del entusiasmo con que los individuos de la «Asociacion» respondieron á la convocatoria, tanto de la Peninsula, como de Ultramar.

El Sr. Bertomeu, secretario de la Comision organizadora, maestro de esta ciudad, relató los trabajos de los iniciadores, los halagüeños resultados obtenidos, pues se han inscrito unos 1.300 congresistas: del profesorado normal, inspectores, secretarios de juntas y maestros de Ultramar y de todas las provincias comisionados por diputaciones y ayuntamientos. En cambio el gobierno no ha intervenido para nada, limitándose los señores ministro de Ultramar y director de Instruccion á aceptar la presidencia, y á dictar una real orden eximiendo del permiso necesario á los maestros que quieran tomar parte en el Congreso.

El Sr. Giró, profesor de la Normal, leyó un discurso sobre la importancia y significacion de las escuelas normales.

El señor presidente, doctor Rull, declaró abierto el Congreso, del cual espera grandes resultados para el magisterio, tan respetable y de tanta fuerza dentro del organismo del Estado.

Hoy á las tres en punto celebrará sesion el Congreso pedagógico en el paraninfo. Tema: «Educacion y su eficacia», ponente, el catedrático de la Normal don Matias Salleras.

Del mismo periódico del 7:

La segunda sesion empezó con la lectura del acta inaugural y de varias comunicaciones de felicitacion por el acto que se celebra, y una de excusa del capitán general por no haber podido asistir el domingo á la apertura del Congreso.

El tema puesto á discusion estaba formulado del modo siguiente: «Resultados que pueden obtenerse por la educacion. ¿Tiene límites su eficacia? Datos indispensables para obtener un buen sistema educativo, tanto en las familias como en las escuelas de primera enseñanza.» E a ponente, segun dijimos, el profesor de pedagogia de la Normal don Matias Salleras. En su Memoria afirmó que la educacion ha de abandonar los sistemas y las teorías *a priori* adaptándose á la naturaleza humana, estudiando objetivamente el desarrollo de la mente, é inculcando en ella los conocimientos adquiridos, resumién-

dolos y haciéndolos adecuados á cada estado particular del espíritu para que puedan ser comprendidos y asimilados.

El representante de Guernica, don Onofre Antonio Naveran, trató del profesorado español, mal retribuido por el Estado, pero atento á la enseñanza como el primero de Europa. Expuso con lucidez los métodos educativos, poniendo en primer lugar el que tiene por punto de partida las condiciones intelectuales y morales del discípulo, acercando la educacion oficial á la educacion de la familia en que el conocimiento de la manera de ser del educando hace fructíferas todas las enseñanzas.

Sobre los libros de texto, dijo que no están aun bastante bien escritos para que sirvan debidamente á la niñez, y para que puedan usarlos las madres.

El representante de Huesca se fijó especialmente en la necesidad de armonizar la educacion intelectual, que hoy priva, con la educacion física y moral que equilibra las facultades de los niños y las permite el desarrollo completo.

Del mismo periódico del 8:

El tema de la sesion de ayer era: «Influencia de los sentimientos religiosos, moral y estético en la vida de los pueblos. Medios más convenientes para procurar su direccion y cultura.»

Por ausencia del ponente señor Serra, se concedió la palabra á la profesora doña Casilda Monreal, de nuestra Escuela Normal, la que con estilo brillante y erudicion no escasa, trató de la utilidad de las tres enseñanzas contenidas en el tema, que cree indispensables para el progreso de los pueblos. Recordó los nombres de mujeres ilustres que han brillado en la Literatura y el Arte, y terminó pidiendo se aumente el sueldo de las maestras normales en ejercicio hasta igualar el que disfruta el hombre en tal concepto.

El señor Aguilar, de Valencia, se fijó principalmente en la enseñanza religiosa, ponderando sus virtudes y marcando los medios más conducentes y más prácticos para su aplicacion á la niñez. Su discurso fué oral y dicho con facilidad y donosura.

Habló despues don Francisco Tomás y Estruch, ocupándose de la educacion artística de la mujer, la que calificó de deficiente, no por culpa de las maestras, sino de la ley, que resulta incolora y no armonizada con las exigencias de la Edad presente. A este objeto, marcó los defectos en que se incurre frecuentemente en los bordados en blanco, colores y al oro; se dolió de lo muy ligeramente que se enseña el dibujo á las aspirantes á maestras, y del desconocimiento que estas suelen tener, (por no ordenar su enseñanza el programa), de las más rudimentarias nociones de estética, del colorido y su armonia, del carácter de los estilos de decoracion y la historia de la tapicería y el bordado, los cuales, dijo, suelen á menudo recordar la paciencia de Penélope, pero no la propiedad y buen gusto que tanto distinguían á las obras de nuestras antiguas reinas, damas ilustres y laboriosos gremios.

Dijo que por la educacion artística del pueblo, se corregirian nuestras afeminadas costumbres, y muy principalmente el flamenquismo moderno que ridiculizó en párrafos de extraordinaria elocuencia.

Demostró que educando artísticamente á la mujer se contribuía por medio indirecto, pero muy eficaz, al progreso de nuestras artes é industrias. Marcó como medio conducente al fin que se proponia la ampliacion de la casi nula instruccion artística que se da á la mujer, y que debe comenzar por las Escuelas Normales.

El discurso del señor Torres y Estruch mereció los plácemes de la distinguida concurrencia que llenó el paraninfo y singularmente del señor inspector general de instruccion pública.

El señor Giralt, de San Fructuoso de Bages, ponderó la enseñanza religiosa y lo necesario que es la de la moral y la estética para nuestro futuro progreso.

El señor don Julian Cuadras, comisionado por los maestros de Jerez, pidió la tolerancia en la enseñanza religiosa; que el maestro se mantuviera á regular distancia de la supersticion y el ateísmo y armonizara la enseñanza á que hacia referencia con los progresos del siglo. Encomió la educacion estética, conviniendo con lo que anteriormente se habia dicho, y se prometió dias de gloria para el profesorado español, al que saludó afectuosamente y con elocuentes frases.

El Sr. D. Antonio Gelabert, maestro de Tarragona, se dolió de la manera como se proveen las plazas, pues se hace por ascenso y oposicion entendiendo el disertante debe hacerse por los tres turnos de traslado, ascenso y oposicion; pidió más proteccion para el maestro, condenado á veces á ganar once reales diarios, menos que un peon de albañil, y calificó de rutinarios muchos sistemas de enseñanza entre los cuales está principalmente el de enseñanza del dibujo en nuestras normales.

Se acordó expedir un telegrama de felicitacion á los Sres. D. Claudio Moyano y D. Julian Casaña.

El tema de la sesion de hoy es el siguiente:

«Importancia relativa de los estudios que comprende la primera enseñanza en sus diversos grados. ¿Qué reformas pueden introducirse desde luego en ellas para elevar el nivel científico y la cultura general de nuestro pueblo?»

Ponente: el catedrático de esta Universidad D. Eduardo Lozano.

La catedral de Sevilla

Como dijimos, el hundimiento del cimborrio y parte de las bóvedas colaterales, fué á consecuencia de haberse desplomado el pilar de la derecha del coro. Este pilar, así como los otros tres del crucero, sobre los cuales descansaba el cimborrio, estaban ya denunciados como ruinosos por el señor Casanova, arquitecto de las obras de la catedral. No se emprendió la sustitucion de los mismos por falta de recursos.

Estos últimos dias aparecieron nuevas grietas en el pilar derruido,

que obligaron á tomar algunas precauciones y á preparar materiales para reforzarlo; pero alarmados los operarios al notar que las aberturas que se observaban iban siendo de mayor consideracion, corrieron á dar aviso al señor Casanova.

Dicho señor que se hallaba en su casa, púsose inmediatamente en camino para la obra, pero al llegar á la catedral se habia ya desplomado el pilar y con él las bóvedas que sostenia.

Un operario se encontraba sujeto en una guindola en la cúspide del pilar destruido. Este individuo, que debió bajar envuelto entre los escombros de las bóvedas, estaba sano y salvo al lado de sus compañeros despues del desplome aturdido y sin que pudiera explicar nada de lo ocurrido.

El ministro de Fomento, señor Canalejas, acompañado del señor Nieto, tres arquitectos y varios periodistas, y provisto de fondos, salieron el viernes para Sevilla.

El órgano destruido, que es el que se hallaba al lado de la Epístola, fué construido en 1766 por Jorge Boch. Era admirable por su multitud de registros, ingeniosos y económica colocacion de los mismos y por la dulzura de sus voces y la imitacion de la naturaleza. En este célebre órgano tocó San Clemente.

La reja del coro que suponemos completamente destruida fué proyecto de Sancho Muñoz en 1619. Esta magnífica verja llamaba poderosamente la atencion tanto por su elegancia, al par que por su fortaleza y mérito artístico.

La sillería del coro, de hermosa talla gótica en maderas preciosas y que constaba de 127 asientos, quedó tambien sepultada bajo los escombros.

En el express de Madrid llegó el sábado á Sevilla el ministro de Fomento señor Canalejas, acompañado de los arquitectos señores Aguado y Velazquez, de los periodistas señores Gutierrez Abascal y Solsona y de su secretario señor Garcia Vazquez.

El señor Canalejas se dirigió inmediatamente á la Basílica.

Constituida luego la Junta de obras de la Catedral, celebró sesion bajo la presidencia del señor ministro de Fomento.

Acordóse que los señores arquitectos reconocieran el estado del edificio y dictaminaran. Verificado el reconocimiento, el señor Aguado en nombre de todos sus compañeros manifestó que era necesario derribar los cuatro pilares centrales de la Catedral, por amenazar inminente ruina, y retirar inmediatamente los escombros amontonados. Para estas operaciones se utilizarán los servicios de las fuerzas del cuerpo de ingenieros y zapadores.

Tratóse luego de la cuantía de los recursos necesarios para acometer las primeras obras declaradas de absoluta y urgente necesidad y las subsiguientes hasta dar por terminada la reparacion total del edificio.

Segun los peritos, se necesitan treinta mil pesetas para las primeras obras, y trescientas mil, durante

ocho años, para la continuacion y terminacion.

A las tres de la tarde tuvo lugar en el salon de sesiones de la Diputacion una reunion publica, a la que asistieron todas las corporaciones de Sevilla. Fué presidida por el señor Canalejas...

En el express de las diez y media partió el señor Canalejas, siendo despedido con grandes demostraciones de afecto por parte del pueblo...

Para la direccion de las obras de reconstruccion de la Catedral que deben emprenderse, ha sido designado el señor don Adolfo Fernandez Casanova.

Cartas de Paris

4 de agosto.

Siguen los desórdenes en las calles. Ya no solamente los peluqueros promueven alborotos y se entretienen en romper cristales, sino que tambien los camareros de cafés y restaurantes...

Esta situacion es vergonzosa, y la policia deberia evitarla enérgicamente: estas alarmas callejeras no obedecen a motivo ninguno, justo ni injusto.

Todos los veranos hay muchos oficiales de estas profesiones de lujo que se quedan sin trabajo, y nunca habian pensado en matar el tiempo promoviendo algaradas...

La huelga de los jornaleros de obras, parece que va en descenso, a pesar de las diarias y tumultuosas reuniones de todas las mañanas en la Bolsa del Trabajo...

Las relaciones con Italia serian muy tirantes si se realizasen los propósitos del señor Crispi y de sus periódicos officiosos. Ya han renunciado a la suposicion descabellada de una inmediata ocupacion de Tripoli...

El cambio de notas sobre la exaccion de contribuciones en Massauah, ha sido una derrota para el gobierno italiano, que se ha visto obligado a cumplir las formalidades que el gobierno francés le señaló.

En cuanto a unas frases sobrado vivas de la nota de M. Crispi, haciendo cargos infundados a Francia, M. Goblet nada ha contestado, pero el encargado de Negocios en Roma, ha recibido el encargo de pedir ver-

balmente explicaciones a la consulta. No contento con esto, el señor Crispi ha ordenado la ocupacion de Zula, al sud de Massauah, en un espacio de costa, sobre el cual Francia tiene derechos reconocidos por las potencias.

Más el gobierno de la República, que en materia de colonizacion anda con más prudencia que el joven reino de Italia, jamás habia usado de esos derechos, considerando que de nada le serviría una costa árida, sin influencia sobre el camino de las Indias orientales.

Francia tiene sobre el Mar Rojo la magnífica posicion de Obock, bien artillada y defendida, y no envidia los arsenales de Massauah a su vecina.

De manera, que en este caso, tampoco el Sr. Crispi alcanzará provocar un conflicto con la República. Pero que el presidente del gobierno de la península tenga mucho cuidado en estas provocaciones, porque se presentan ya signos inequívocos del descontento de las provincias del Norte...

5 de agosto.

Esta mañana han salido de la estacion de Lyon, los hombres políticos y los periodistas, que han ido a inaugurar la estatua de Mirabeau erigida en Montargis. En Fontainebleau han subido al tren el Presidente de la República y el ministro de Obras Públicas M. Deluns Montaud.

Aquí continúan los escándalos callejeros, que no promueven los huelguistas sino más bien los desocupados.

Acercas de la huelga de los peones que tan repentinamente comenzó, el director de obras de Paris M. Alphand, de quien he hablado ya alguna vez, ha dicho que no ha causado daño a la villa, gracias al personal fijo de las brigadas...

M. Alphand no teme esta eventualidad, pero momentaneamente ha de abandonar algunas obras, por los trabajos de reparacion urgente.

Respecto al punto capital de la exposicion, M. Alphand afirma dejar concluidos a fin de mes, conforme prometió los trabajos de superestructura metálica, y utilizará los meses de buen tiempo que quedan, para adelantar la Exposicion que estará dispuesta en la época fijada.

Para ello, sin embargo, es necesario que puedan ponerse en campaña los albañiles a primeros de setiembre, pues cuando empiezan los frios, en noviembre, no puede ya trabajarse. «Si durante estos dos meses trabajaban los albañiles, dice M. Alphand, respondo de la Exposicion.» Si, por desgracia, se generalizase la huelga, y fuese necesario esperar la próxima primavera de 1889, no solamente está la Exposicion comprometida, sino que puede darse por perdi-

da. «Nunca podremos llegar en tiempo útil, y puede usted pensar los incalculables perjuicios que esto causaría, no solo al comercio francés, en general, sino tambien al prestigio de nuestra nacion ante las potencias extranjeras.» La perturbacion que este accidente causaría, habría de ser de tan graves consecuencias que no es prudente imaginarlas siquiera.

Ante tan tremendo peligro el gobierno deberá ocuparse preferentemente de la solucion del conflicto antes de que tome creces.

Las reuniones de obreros abundan. Hoy no ha habido escándalo en las calles, porque los camareros aprovechan el domingo en los ventorrillos y restaurantes de las afueras y de las orillas del Sena y del Marne.

Anoche en Saint-Ouen hubo un meeting de protesta contra el gobierno, porque ha prestado la policia a las canteras y desmontes, para proteger a los que trabajan: los concurrentes acordaron que Floquet es lo mismo que Ferry, y que hay que apoyar a los huelguistas y protestar de hecho todos los obreros, para arrancar del gobierno las reformas económicas, que suponemos consistirán en el programa socialista.

Por la mañana ha habido la reunion de costumbre de los huelguistas en la Bolsa del Trabajo; han asistido muy pocos carreteros, que trabajan casi todos, y se ha leído una lista de 500 individuos «holgazanes y cobardes que han vuelto al trabajo.» Lo demás ha consistido en lo de todos los días: el presidente ha azuzado a los concurrentes contra las obras, señalándoles las que están poco guardadas.

En otra reunion tenida esta tarde en la sala Farré, donde habia pocos huelguistas, ha ocurrido un accidente: la muerte del ex-general de la «Commune» Eudes, que presidía Eudes era el jefe del partido revolucionario, como amigo y sucesor del viejo Blanqui, y fomentador principal de la huelga actual.

El partido blanquista está divorciado de los demás partidos obreros, el socialista y el anarquista, que son doctrinarios y tienen un programa determinado y preciso: los blanquistas son hombres de accion, o mejor de destruccion, que no saben donde van.

Eudes, dicen sus amigos que en la vida privada era un hombre simpático; pero la verdad es que deja un detestable recuerdo de su estancia en el palacio de la Legion de Honor, cuando fué delegado de la «Commune», y autor de los saqueos y de los incendios de los palacios que forman todo el lado derecho de la calle de Lile, cuyas ruinas se ven aún en el Tribunal de Cuentas.—H.

MAHON

Pasa ya de castaño oscuro lo que sucede con los chiquillos; ya no se contentan con molestar a los vecinos de esta ciudad con sus gritos, carreras, pedradas y otras gracias infantiles, sino que en la noche de ayer y en el paseo de la Esplanada, varios de ellos se entretenian en arrojar tomates y cortezas de sandía y de melon a quien les venia á mano. Resultado de ello, que dos señoritas salieron del paseo con el traje completamente echado a perder.

¿Puede esto durar señoras Autoridades?

Se ha dispuesto que los coches y carros no puedan detenerse frente a la entrada del paseo de la Esplanada, abuso que se venia cometiendo con frecuencia desde hace mucho tiempo.

Aplaudimos la medida.

La Direccion general de Comunicaciones ha nombrado provisionalmente para la plaza de cartero de Ferrerías a nuestro amigo don Luis Florit, que la desempeñaba ya como interino por nombramiento del señor Gobernador de la provincia.

Por la Alcaldía ha sido severamente amonestada una mujer de la calle de San Juan que movia un escándalo diario, maltratando de obra a una hermana suya casi ciega, cuyo hecho ha sido denunciado por los vecinos.

Abonanzado el tiempo, la pescadería se ha visto hoy abundantemente provista de toda clase de pescado, cuyo precio se ha abarata-do algún tanto.

El Ayuntamiento de Villarclos ha recibido definitivamente aprobado el censo de poblacion verificado en 31 de Diciembre del año último.

Segun los datos que hemos podido adquirir, las propiedades de este distrito municipal que se hallan acotadas son las siguientes:

San Antonio, Baisermená, Estancia de id., Cudía, Albufera, Binillautí nou, Binillautí vey, Mungofre nou, Mungofre vey, Turreta, Algarróvet, Morella vey, San Isidro y Capifort.

Consignamos este dato que creemos puede ser útil a los que se dedican a la caza.

Por Real orden de 26 de Mayo último, dice «El Isleño», se dispuso que las músicas militares deben abstenerse de ejecutar las obras musicales pertenecientes a la Sociedad de autores, compositores y editores de Música domiciliada en París de la que es representante general en España don Andrés Vidal y Llimona residente en Madrid.

Esta disposicion venia a colocar las músicas militares en una situacion embarazosa, puesto que formando parte de la Asociacion multitud de autores y compositores tales como Meyerbeer, Verdi, Gounod, Binet, Rossini, Lecocq, Offembach, Audrán, Varnev, Suppé, Straus, Vagoer, Metra y otros, cuyas obras por lo selectas suelen figurar en el escogido repertorio de aquellas, no les era permitido tocarlas en parte alguna ni siquiera en los actos de servicio; más la agencia española ha encontrado un medio conciliatorio y este consiste en que mediante una cuota mensual pueden ejecutar las obras de la Sociedad sin prévio permiso en todos aquellos actos que

reporten beneficios, como asimismo en conciertos, certámenes, procesiones, bailes, serenatas, dianas, retretas, pasa-calles, etc., entendiéndose que las músicas podrán ejecutar libremente en actos del servicio las obras del susodicho repertorio.

Tenemos, pues, que en Palma por ejemplo, si la música del Regimiento de Filipinas quiere tocar en el Borne las piezas de autores que forman parte de la Sociedad de Autores habrá de avenirse á pagar esa tributacion; más como en dicho paseo quien reporta el beneficio directo de la misma es el empresario de las sillas, ó este tendrá que abonar esa cuota ó el público habrá de conformarse en no oír aquellas piezas, porque no es regular que el cuerpo además de prestar la banda tenga que gravar sus fondos con impuesto.

Y como en Mahon no tenemos empresario de sillas, pues las que en los paseos se alquilan son de la Casa Misericordia; y no creemos justo que los asilados paguen el gusto que se dan los que van á oír la música, no tendremos más remedio que conformarnos con pasos dobles y bailables como los de anoche.

Y gracias aun.

Nuestro querido amigo el diputado á Cortes por esta isla, Sr. Prieto y Caules, ha debido de salir estos días de Madrid para las Provincias Vascongadas, en donde pasará la época de los calores.

Como prueba de lo templado de este verano, diremos que en Panticosa (provincia de Huesca) el termómetro el 2 de agosto, á las siete y media de la mañana, señalaba sólo 6° centígrados; y á las diez y media de la mañana, haciendo mucho sol, marcó 13° á la sombra.

El célebre astrónomo zaragozano D. Mariano Herrera anuncia una violenta tempestad y temporales recios en el país de Galés y en Escocia, desde el día 15 del presente mes hasta el 20, que alcanzarán á España y á los Estados Unidos, del 21 al 22 del corriente.

Un colega alcoyano refiere que en los viveros de ramío que don Angel Vilaplana posee en el término municipal de aquella ciudad, se observa que dicha planta ha alcanzado una lozania y desarrollo grandísimos, pues hay tallos que miden nada menos que dos metros cincuenta centímetros, formando su conjunto un verdadero espesísimo bosque digno de ser admirado por su exuberante vegetacion.

Parece ser cierta, dice «La Almudaina», la candidatura acordada por el partido conservador, que han publicado algunos periódicos. Según ella se presentarán en el distrito de Palma tres candidatos que son: el Sr. Marqués de la Bas-

tida, D. Bernardo Ramon y Roselló, comerciante y propietario y don Francisco Socias y Serra, hacendado; y en el distrito de Inca un sólo candidato que es D. Pedro Sampol.

También parece que contra lo que se había previsto y asegurado no se ha logrado la avenencia apetecida entre los disidentes y la mayoría del partido; sino que por el contrario se ha hecho más profunda á consecuencia de las últimas gestiones, pues sabemos que una de las personas más caracterizadas de la disidencia, abogado distinguido y de gran antigüedad en el partido conservador, ha resuelto separarse completamente de sus filas.

El señor don Angel Rueda ha manifestado á «El Imparcial», por medio de un escrito, que en breve se sufrirán en Madrid los rigores de un verano excepcional «Estamos todavía—dice el señor Rueda—bajo la influencia de temporales procedentes del Atlántico, á causa de que los vientos del S. O. son generales en España.

En agosto tendremos una temperatura de 42 á 43 grados á la sombra, subiendo también el termómetro en Zaragoza, Valladolid, Lérida y Provincias Vascas.

Los períodos más calurosos serán los comprendidos entre el 5 y 14, y el 22 y 31 del citado mes.

De «La Almudaina»:

«Ha salido de Ciudadela para Barcelona don Juan Benjam, director de «El País», para tomar parte en las tareas del Congreso pedagógico que ha de celebrarse en aquella ciudad.

Hasta ahora, es el único profesor de primera enseñanza de esta provincia que nos conste se presente en tan importante reunion. De los de Mallorca no tenemos todavía noticia de que vaya ninguno.

Es natural. Como no se trata de nombrar habilitado...»

Leemos en «La Publicidad» del lunes:

Hoy empieza á funcionar para el público la línea telefónica entre Paris y Marsella, que utilizará también Lyon, para lo cual se destinarán horas especiales de comunicacion, entre Paris y Marsella, entre Paris y Lyon y viceversa. La tarifa provisional de comunicaciones es la siguiente: por cinco minutos de conversacion, 3 francos entre Paris y Marsella, 2 francos entre Paris y Lyon y 1'50 francos entre Lyon y Marsella.

A últimos de semana es probable llegue á este puerto el buque-escuela rumano «Mircea» en el que por primera vez aparecerá en este puerto el pabellon del nuevo reino danubiano.

El «Vasco de Gama» permanecerá algunos días en nuestras aguas, antes de ir á Génova.

BOLSA DE MADRID

9 de Agosto.
4 por 100 interior perpetuo . . . 71'500
4 por 100 amortizable . . . 88'750
Billetes Hipotecarios de Cuba. 103'150

BOLSA DE BARCELONA

9 de Agosto, 5'00 l.

4 por 100 interior. 71'720
4 por 100 exterior. 74'300
4 por 100 amortizable 88'000
Billetes hipotecarios de Cuba. 103'000
Banco Hispano Colonial . . . 45'760
Acciones ferrocarril Francia. 54'850
Id. Norte 62'120
Id. Orense. 12'870
Empeños del Casino Mercantil
Interior. 22 rs.
paga alcista.
Exterior 20 id.

Desde Barcelona

Sr. Director de EL LIBERAL.
Asuntos intimamente ligados al partido en que milito hanme privado, muy á pesar mio, de poder comunicar á nuestros constantes lectores noticias referentes á la Exposicion Universal.

Con motivo de la fiesta cívica que se celebró el día 30 del pasado Julio, en Caldas de Mont-buy, tuve forzosamente que trasladarme á la citada villa.

Los tiempos de la libertad son triunfos nuevos, y el de los liberales de Caldas en 30 de Julio de 1883 fué un triunfo glorioso de los federales de Cataluña sobre las salvajes hordas carlistas.

Legítimo es pues que los republicanos celebremos con entusiasmo la victoria y que á esta se asocien todos los liberales.

El hecho tal como fué es bien sabido y no me detendré en exponerlo detalladamente. Fuerzas de las que capitaneaban D. Alfonso, D.ª Blanca y el cabecilla Miret (hoy coronel de los ejércitos nacionales, con mando en Cataluña) intentaron penetrar en Caldas y hacerla victima de sus infames fechorías. Al saber los caldenses que se aproximaban los carlistas corren á las barricadas y se preparan á la defensa. Batiéronse heroicamente y los sectarios del pretendiente no lograron entrar en la villa.

Al tener noticias del suceso salen de diferentes puntos los batallones federales, guías de la diputacion, y vuelan en auxilio de la villa atacada; llegan despues fuerzas del ejército mandadas por el coronel Asencio Vega, y unidos todos los liberales ahuyentan á los carlistas y libertan de sus feroces instintos á la inmortal Caldas. La invicta villa no vió su suelo profanado por las plantas de un solo carlista; la bandera de la República tremoló de continuo en sus torres y todo se debió en primer término al heroismo de sus habitantes y al de aquellos aguerridos voluntarios.

Conmemora todos los años la villa de Caldas de Montbuy, el triunfo de la libertad, y los federales de ella son los más directamente interesados en darle esplendor y se lo dan cumplido.

Cuando el sol comenzaba á traspasar los montes nos reunimos en la plaza de la Constitucion, federales, progresistas y ayuntamiento, todos los liberales de Caldas, es decir, todos los caldenses. Las músicas rompieron con el himno de Riego y la Marsellesa y todos nos encaminamos al Cementerio donde reposan los héroes que dieron sus vidas en defensa de la libertad y de la República. Depositáronse gran número de coronas sobre sus tumbas y el alcalde de Caldas dirigió la palabra á la multitud dando las gracias á todos los que habian acudido á prestar homenaje de respeto y á depositar una lagrima sobre la tumba de los que la libertad ha escrito en el libro de sus mártires.

Hablaron despues los ciudadanos Sala, Juliá, Roca, Combas y por último el señor Rodés, Delegado del Consejo Regional Federalista. Todos los discursos se inspiraron en la sa-

crósanta idea de la libertad, todos dedicaron sentidos recuerdos á los bravos que allí descansan, siendo escuchados religiosamente por la multitud. Terminada la triste ceremonia nos dirigimos al pueblo y una vez en él se disolvió la comitiva á los gritos de ¡Viva la libertad!

Por la noche fuimos obsequiados en el Casino federal con un espléndido banquete, donde reinó la mayor animacion y alegría.

Eran las dos de la madrugada cuando nos retiráramos á descansar. A las cuatro de la misma ya estábamos en pié para tomar el tren y trasladarnos á Barcelona. Al llegar á esta quise escribir mi carta «Desde Barcelona», pero me fué imposible. El sueño y el cansancio se apoderaron de mí sér, en tanto zumbaban en mis oídos los entusiastas gritos de libertad, mezclados con el ruido incesante de la veloz locomotora.

Por otra parte, nada ha sucedido en la Exposicion referente á festejos, que valga la pena de emborronar unas cuantas cuartillas y gastar otras tantas gotas de tinta.

Continúan disparándose castillos de fuegos artificiales los sábados y domingos por la noche.

Ya van cansándose las gentes de tanto cohete como se dispara por esos aires *exposicionistas*. Más que fiestas propias de una Exposicion Universal parecen las de un Congreso Pirotécnico.

Dicen que el fuego purifica. Pero... ¡ni por esas! Las cabezas que dirigen el Gran Certámen continúan siendo calabazas puestas al mismo.

Y así anda ello.

AJOTAPÉ.

Barcelona 8 Agosto de 1888.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro	Hum. decido		
9 m.	768'3	25'7	22'8	E.....	Brisa.
3 t.	768'2	25'8	22'7	Id.	Id.
Temperatura máxima.				27'6°	
Id				mínima..	17'2°

Crónica religiosa.

Santo de hoy

San Lorenzo español, diácono y mártir.

Corte de Maria

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Asuncion en Santa Maria

Santo de mañana

San Tiburcio mártir y Santas Susana y Filemna vírgenes

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Palma 10, 2-20 t.

Madrid 9 por la noche.—Reina tranquilidad en París.

El Sr. Pidal ha sido agasajado en Vigo en donde ha ido con objeto de presidir la fiesta literaria.

Se cree que nuestras Cámaras de Comercio concurrirán á la Exposicion Universal de París.

Palma 10, 2-20 t.

Madrid 10 por la madrugada.—La comision ejecutiva de los periodistas ha telegrafado al Sr. Silvela diciéndole que desisten de que les presente en vista de que dicho señor habia conferenciado con el Sr. Cánovas del Castillo. El asunto ha tomado carácter político.

Alcaldía de Mahon

Actos y funciones públicas

El día 12 del corriente á las once de su mañana, tendrá lugar en estas Casas-Consistoriales, la subasta oral y pública de los bailes que deben celebrarse en la aldea de San Clemente, con motivo de la festividad del Santo titular de dicha aldea.

No se admitirá ninguna postura que baje de la cantidad de cien pesetas.
Mahon 9 Agosto de 1888.

Don José Carreras Netto, Recaudador subalterno de Contribuciones.

Hago saber: Que publicado en el Boletín Oficial de esta provincia el oportuno anuncio para que los contribuyentes de este distrito municipal por concepto Industrial se presenten á satisfacer sus cuotas por el expresado concepto, pertenecientes al primer trimestre del actual año económico, y en cumplimiento á lo dispuesto en el art. 33 de la Instrucción de 12 de Mayo último, se participa que la cobranza del referido trimestre tendrá lugar en este distrito los días 15, 16, 17, 18, 19 y 20 de Agosto, de ocho á una del día, en la oficina sita calle de Alonso III núm. 3.

En su consecuencia, para que llegue á conocimiento de los interesados, se invita á los mismos y á sus representantes por medio del presente edicto, á que verifiquen el pago de sus respectivas cuotas en el plazo señalado, para lo cual recibirán del Recaudador que suscribe el oportuno recibo de talon, debiendo conservar éste en su poder como único documento fehaciente y reconocido para acreditar el pago.

Mahon 8 de Agosto de 1888.—El Recaudador, José Carreras.

LOTERIA NACIONAL

Administración de Loterías de primera clase número 6 de las Baleares.—Mahon

3—ARRAVALA—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 17 de Agosto de 1888.

Ha de constar de 30.000 billetes, al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razón de 5 pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 1.493 importantes 1.095.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 de	140.000
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
25 de 3.000	75.000
1.282 de 500	631.000
99 aproximaciones de 500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 140.000 pesetas.	49.500
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000 pesetas.	49.500
2 id. de 3.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor	6.000
2 id. de 2.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo	4.000
1.493	1.095.000

Mahon 8 de Agosto de 1888.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Subasta

El día 15 del actual se venderá en pública subasta en la plaza de la Constitución de Villacarlos la casa número 29 de la calle del Castillo del propio pueblo.

En venta

El domingo 12 de Agosto á las 11 de la mañana se venderán en licitación verbal en el despacho del notario D. José Vinent si las posturas acomoden á su dueño, catorce quinceavos de tres casas contiguas éstas en esta ciudad y calle de San Juan núms. 20, 22, 24, 26 y 28, arregladas á las condiciones que con los títulos de propiedad obran en poder de dicho notario.

Subasta

El día 17 del corriente á las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario don Francisco Andreu, la de un huerto de árboles frutales, situado en el Puntarró de este término, propio de la herencia de doña Antonia Mir y Mercadal, con sujeción á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

En la imprenta de este periódico

se hallan de venta al precio de 5 céntimos de peseta cada uno, estados impresos para la declaración de sirvientes ante la Delegación del Gobierno.

DROGUERÍA

DE

Francisco Thomás Robert

8, NUEVA, 8

Grandes depósitos de

POLVOS DE CACAO (CHOCOLATE)

DE

R. Van Haagen de Utrecht. (Amsterdam)

SE RECOMIENDA EFICAZMENTE:

- 1.º Por su pureza incomparable.
- 2.º Por sus propiedades benéficas y nutritivas.
- 3.º Por su digestivo fácil.
- 4.º Por su fino aroma.
- 5.º Por sus cualidades económicas.
- 6.º Por la facilidad de su preparación y el poco tiempo que exige.

PREPARACION

Echar en una taza una cucharita de café de este polvo con una cantidad igual de azúcar; llenar la taza de agua hirviendo, remover un poco con la cuchara y se obtendrá casi instantáneamente una bebida aromática muy agradable y de las más nutritivas, conteniendo todo el principio de la haba del cacao.

Si se prefiere se puede llenar solamente media taza de agua hirviendo, revolviendo como se ha dicho, después de llenar con leche fría ó caliente, pero no hervida. Para los niños sobre todo esta bebida así preparada es tan benéfica como agradable.

Este Cacao con ó sin azúcar, y que no exige más que agua hirviendo para la preparación, da en poco tiempo una bebida agradable, nutritiva y fortificante que no se puede apreciar bastante en los viajes de mar y tierra, en la caza, en el campo, en los hospitales, en campaña, etc.

NOTA. Se garantiza su pureza, sin el más mínimo ingrediente, de modo que se somete en todo tiempo á un exacto examen químico.

Los falsificadores serán rigurosamente perseguidos por la Ley.

DEPOSITO EXCLUSIVO EN MAHON

DROGUERÍA DE FRANCISCO THOMÁS, 8, NUEVA, 8

Precios sumamente económicos y sin rival en su clase.

Subastas

El sábado 11 de Agosto, á las 11 de la mañana se venderá en licitación verbal y en el despacho del notario de esta residencia D. Francisco Mercadal y Pons, calle de San Fernando núm. 22, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, la mitad indivisa de una casa situada en esta ciudad, calle de San Fernando núm. 35.

Las condiciones para dicha subasta y los títulos de propiedad obran en poder del referido notario.

El miércoles 15 de Agosto á las 12 de la mañana, se venderá en licitación verbal y en el despacho del notario D. Francisco Mercadal, San Fernando 22, siempre que la postura sea del agrado de su dueño la casa núms. 36 y 38 de la calle de Santa Cecilia en esta ciudad.

Las condiciones de la subasta y los tí-

tulos de propiedad obran en poder del referido notario.

Para alquilar

La casa calle de Santa Ana número 7. Dirigirse calle de San Antonio número 11.

Para vender

Lo está un carri-coche de dos ruedas con toldo de gutapercha, por un precio baratísimo. Informarán, Castillo 76.

Se necesitan oficiales zapateros para toda clase de obra.

COMERCIO, 16

Para vender

Lo está la casa núm. 29 de la calle del Bastion de esta ciudad. Informará el notario D. Francisco Andreu.